

52. Ricous et la NHL

Dans le livre orange **HCT**, publié en 1983, dans la dernière anecdote (p.131), intitulée « Le Rêve », il est dit :

« Combien de joueurs du H.C. Tramelan n'ont-ils pas rêvé de glace artificielle ? Que d'espoir, que de rêves ! En 1981, ils rêvaient encore et toujours... Tenez, une nuit, je me trouvais au Forum de Montréal ! Et Dieu sait si je n'ai jamais mis les pieds dans ce temple du hockey pro... mais en rêve j'y suis allé souvent !

Tramelan aura-t-il un jour son temple du hockey ? Je le souhaite pour la jeunesse tramelote : les installations de ski, d'équitation, de tennis, de natation, de football sont à l'avant-garde à Tramelan, dans le Jura bernois. Après St-Imier (1960), Moutier (1961), Tramelan peut également construire sa « pati » artificielle. Et un beau rêve sera réalisé. »

Cette « pati artificielle » de Tramelan a vu le jour en 1986 !

Mais revenons dans les années 50 du siècle passé, au temps où nous rêvions de hockey sur glace, le beau temps de nos 20 ans...

A cette époque, Arosa, de Trepp et des frères Poltera, un Arosa 7 fois champion suisse, de 1951 à 1957, dominait le hockey suisse, alors que les Arosiens jouaient sur une patinoire naturelle. En effet, il n'y avait que 5 patinoires artificielles en ces temps-là, en Suisse : Monruz à Neuchâtel, Montchoisy à Lausanne, le Dolder à Zurich, la KVD à Berne, et Sankt-Margrethen à Bâle. **Hans-Martin Trepp** était de loin le meilleur joueur suisse. Jean Ayer, gardien de l'équipe suisse, m'a avoué un jour que, lorsque Trepp arrivait seul devant lui, il changeait chaque fois de tactique pour le déjouer...

A dire vrai, quand je voyais jouer Arosa, je n'avais d'yeux que pour la ligne de Trepp et des frères Poltera !

Oui, à cette époque, nous rêvions... de NHL ! Au fait c'est quoi cette NHL ? Eh bien, c'est une ligue professionnelle fermée, la toute première en date, et dans les années 50, elle ne comportait que 6 équipes : les « Canadiens » de Montréal, Toronto « Maple Leafs », « Black Hawks » de Chicago, « Bruins » de Boston, Detroit « Red Wings », et New York « Rangers ».

Dans les années 50 toujours, ce que nous pouvions voir de la NHL, ce n'était que des films 16 mm de l'Ambassade du Canada à Berne. Pouvait-on se faire une idée de ce hockey de la NHL au travers de films ? Voir évoluer Maurice Richard du « Canadien » de Montréal, ou encore Jean Béliveau du même club... sur un écran, que pouvait-on en tirer ? Très, très difficile à dire.

Enfin, 1959 vint ! Enfin, deux équipes de NHL, les « Bruins » de Boston et les New York « Rangers », toutes deux éliminées des séries éliminatoires de la Coupe Stanley (ayant terminé 5^e et 6^e du championnat régulier), vinrent faire une tournée européenne de 23 parties à : Londres, Paris, Anvers, Genève, Zurich, Berlin, Essen, Dortmund, Krefeld, Vienne. En particulier, nous pûmes voir 4 matches en Suisse : deux à Genève (qui venait d'inaugurer la patinoire des Vernets), deux autres à Zurich (au Hallenstadion). De ces 4 parties en Suisse, j'en vis trois :

Genève, 2 mai 59 : Rangers – Bruins 4 - 3

Genève, 3 mai 59 : Bruins – Rangers 12 - 4

Zurich, 9 mai 59 : Rangers – Bruins 7 – 6

Je regardai ces trois matches les yeux grands ouverts... Ce que j'en avais retenu ? Eh bien, qu'il y avait en même temps **plusieurs Trepp** sur la glace ! New York « Rangers » remporta cette série européenne : 11 victoires, 9 défaites, 3 nulles.

Puis vint Montréal, pour moi, dans les années 90... ! À Montréal, j'eus la chance d'assister à 7 parties jouées par le « Canadien » de Montréal... à domicile (at home). Je les vis, ces matches, au Centre Bell, le nouvel antre du « Canadien ». En effet, l'ancien Forum, qui vécut une épopée de hockey professionnel dès 1924, était devenu vétuste...

Ce que j'en ai retenu ? C'est qu'il y avait, dans ce hockey de la NHL, du bon, du très bon hockey, mais aussi du déchet. J'ai été impressionné par le patinage. Et par le respect de l'arbitrage. Des joueurs empreints d'une sportivité exemplaire.

Le 1^{er} octobre 2008, le C.P. Berne affrontait les New York « Rangers » de la NHL, en match exhibition dans la patinoire de Berne... 8-1 pour les New Yorkais... J'ai eu l'impression que l'équipe bernoise était une équipe de juniors contre des adultes américains !

Des grands joueurs de la NHL, j'ai eu la chance de voir évoluer, en chair et en os, Wayne Gretzky (aucun entraîneur ne m'a appris à jouer au hockey ; je l'ai appris, gamin, dans la rue, dans la « ligue de garage » - dicit Gretzky), Steve Yzerman, Jacques Lemaire, Jari Kurri, Reijo « Rexi » Ruotsalainen, ...

Certes, ce que j'ai vu de la NHL, une dizaine de matches, ce n'est qu'une goutte d'eau... mais une goutte d'eau, c'est déjà de l'eau !



Ricous, La Neuveville, mars 2025